

RESUMEN

El objetivo de la presente tesis de doctorado en Historia es el análisis de la familia de la región del valle del río Cauca durante los últimos años del gobierno español, a partir de la información que proporcionan los padrones de población, los registros parroquiales y otras fuentes primarias que brindan datos cualitativos sobre las familias en el valle del Cauca. La historiografía, así como los documentos históricos, nos permitieron comprender que en el valle del Cauca la minería era la principal actividad productiva y que las haciendas y las ciudades asumían un papel importante para el beneficio de la economía vallecaucana a través del abastecimiento de productos que se dirigían a la zona minera de Raposo. También que las familias iberoamericanas eran frecuentemente nucleares, con un abundante número de jefas en el hogar y con uniones consensuales.

La tesis consta de cinco capítulos, conclusiones, bibliografía y anexos en los que analizamos los siguientes temas. Las características económicas y la población de la región del valle del río Cauca, las tendencias demográficas de la ciudad de Cali y las estructuras de los hogares del área rural y urbana de la jurisdicción de Cali

Una de las conclusiones más importantes de la tesis se refiere a la relación entre la variable económica, productiva, la dinámica demográfica y las estructuras familiares. Por las condiciones económicas de la región del valle del río Cauca, era muy importante la población masculina, especialmente los esclavos. Observamos un déficit de varones en las ciudades de Cali y Buga y un gran número de población de ascendencia africana –esclavos y libres de todos los colores-. Por otra parte, a través de los registros parroquiales pudimos observar que era muy común que los amos se preocuparan por los sacramentos de sus siervos, especialmente por los bautizos y los matrimonios. En cambio, la población producto del mestizaje era la que menos accedía al matrimonio y por ende los que más bautizaban hijos sin padre. Asimismo la mortalidad era diferencial, afectaba principalmente a la población más vulnerable: a los pardos y a los esclavos, incluso durante la epidemia de finales de 1809 y principios de 1810. Igualmente se pudo constatar que los caleños preferían las uniones consensuales o el concubinato, así como los enlaces endogámicos.

Además, logramos evidenciar que efectivamente las familias se configuraban según el tipo de asentamiento. Las tipologías del hogar, nos permitieron afirmar que en Cali predominaron las jefaturas femeninas y que muchas de éstas se concentraban en hogares

nucleares y extensos en donde el varón estaba ausente por causas demográficas o económicas como la mortalidad o la migración. Estas jefas generalmente eran mujeres solteras y pobres o viudas de avanzada edad. En contraste, en la zona rural de las haciendas fue más frecuente la jefatura masculina y los hogares nucleares, posiblemente la capacidad económica de los jefes, quienes lograban establecerse en una casa sin la ayuda de parientes.